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巨 型 稻 ：产 量 如 何 口 感 咋 样
——访中国科学院亚热带农业生态研究所研究员夏新界

本报记者 刘 麟 中国县域经济报记者 陈虹桥

近日，湖南省长沙县路口镇的隆平稻作

公园中 2 米巨型稻将进入成熟期的视频引

发关注。什么是巨型稻？巨型稻和杂交水

稻有着什么样的关联？袁隆平院士的“禾下

乘凉梦”实现了吗？巨型稻好吃不好吃？记

者就此采访了被誉为“巨型稻之父”的中国

科 学 院 亚 热 带 农 业 生 态 研 究 所 研 究 员 夏

新界。

记者：什么是巨型稻？巨型稻和杂交水

稻有着什么样的关联？

夏新界：顾名思义，巨型稻就是比一般

的稻子形状要大、产量要高的水稻。我们最

先研究出来的巨型稻是一种常规稻，是选优

培优出来的，并不是杂交稻。巨型稻是在现

有优异水稻种源基础上，运用突变体筛选、

籼粳亚种间及野生稻远缘杂交等一系列生

物遗传育种技术，获得的拥有完全自主知识

产权的超大生物量水稻新种质材料。

但是，常规巨型稻数量很少，所以我们

把常规巨型稻作为亲本材料，与其他普通水

稻杂交，产生很多后代后再去种植，解决了

巨型稻少的问题。现在地里试种的巨型稻，

都是杂交后的巨型稻。如今在各地推广种

植的巨型稻，也是一种新型杂交稻。

实际上，2013 年，常规巨型稻就在我国

研发出来了，2015 年之后才做成杂交稻。

我们以籼稻 93-11、日本晴等为材料，获得

突变体植株，筛选合适目标突变体后经田间

授粉杂交，获得较稳定后代群体后再与茶陵

野生稻进行授粉杂交，逐年选育纯化，最终

获得基本稳定的巨型稻株系。

记者：有说法认为，袁隆平院士的“禾下

乘凉梦”实现了。这个说法准确吗？

夏新界：目前，我国水稻产量就其收获

指数而言，已达到了植物生理学家认为的上

限。因自身生物量的限制，在过去 20 年间，

我国水稻产量增幅十分有限，不超过 15%。

未来要在水稻产量上有较大突破，必须培育

出超大生物量的新型水稻。袁隆平院士的

“禾下乘凉梦”就是梦想种出能在禾下乘凉

的巨型水稻，通过增加水稻自身生物产量来

提高其单位面积的稻谷产量。

如今，巨型水稻试种出来了，但“禾下乘

凉梦”还没有真正实现。只有把巨型稻的亩

产量提高到 1200 公斤甚至 1500 公斤，才算

真正实现了“禾下乘凉梦”。

为什么这么说呢？2017 年 10 月 16 日，

巨型稻在湖南长沙市长沙县金井镇培育成

功。袁隆平说，只要种植技术过关，巨型稻

单季亩产可达 1200 公斤至 1500 公斤。现在

的巨型稻株高达 1.8 米至 2.2 米，与普通水稻

相比高出 1 米左右，单位面积生物量可达 40

吨/公顷，为现有水稻的 1.5 倍以上。如果改

进优化栽培种技术，将巨型稻杂交品种的收

获指数提高到现有超级杂交稻水平，其理论

单季产量将超过 1200 公斤/亩。

2017 年以来，研究团队在南方多省多

区域试验发现，在中等肥力水平，大田常规

肥水管理条件下，巨型稻单季产量能达到

800 公斤/亩上下，比普通杂交稻每亩高出

100 公斤至 200 公斤。其中，巨型稻品种之

“巨丰 5 号”株高 2 米以上，平均有效分蘖

51 个 ，比 普 通 稻 多 2 倍 ；单 穗 实 粒 数 高 达

680 粒，比普通稻多 2 倍至 3 倍。试验数据

显示，2017 年至 2018 年在长沙县金井镇试

验区的普通稻田和常规田间管理条件下，

其单季产量稳定达到每亩 660 公斤至 860

公斤，远高于全国 440 余公斤的平均产量

和湖南当地杂交稻产量。今年由于气候原

因，很多地方比较干旱，受旱情影响，四川

省西充县试种的 200 亩巨型稻亩产量只有

650 多公斤，但也比同期的常规杂交水稻多

100 公斤左右。

正常情况下，试验田的巨型稻亩产能达

到 1000 公斤以上，但大田推广的亩产还需

要努力。“禾下乘凉梦”中的禾苗高度已经实

现了，但产量离目标还有一段距离。

记者：巨型稻发展前景如何？

夏新界：巨型稻发展前景非常好，特别

是 种 养 结 合 的 试 验 ，更 体 现 了 巨 型 稻 的

优势。

巨型稻可以起到很好的遮阳效果，再加

上巨型稻稻秆粗壮，种植密度比其他水稻小

很多，能为稻下动物提供良好生存空间。

2017 年和 2018 年，研究团队在长沙县金井

镇湘丰村建设了 300 亩“巨型稻”生态综合

种养模式试验与示范区，全程无化肥、农药、

抗生素等使用。与现有稻田综合种养模式

相比，稻谷产量至少提高 1 倍，青蛙、泥鳅、

稻花鱼等养殖动物的成活率也提高 1 倍以

上，生长周期缩短 15 天至 20 天，个体重量提

高 20%以上，产量提高 1.5 倍以上。除了种

养结合，巨型稻生物量巨大，每亩可产出

3 吨至 5 吨秸秆，秸秆经处理后可饲养牲畜，

也有不少附加价值。

在种植环境上，巨型稻对生长环境的

要求并不苛刻。巨型稻根系发达，深度达

35 厘米至 60 厘米之多，比普通稻的根系长

度增长 1 倍以上，根系总量是普通稻的 3 倍

至 4 倍。其发达的根系，使养分流失大幅

减少，能够把水稻周边的养分充分吸收利

用起来。稻田、水沟、水塘、干湿地、贫瘠新

垦地、盐碱地均可成其“落脚地”。比如，

2020 年种植在广东阳江海边的巨型稻就经

受 住 了 海 水 的 反 复 浸 泡 ，每 亩 产 出 稻 谷

1040 斤，同时还出产基围虾 1000 多斤。巨

型稻个高体大、吃水深、耐淹涝，2020 年四

川犍为县种植巨型稻 400 多亩，每亩产鱼

800 多斤，稻谷近 1000 斤。今年 5 月份，巨

型稻在京津冀地区首次试种，目前已进入

灌浆期，预计 10 月进入收获期。东北的黑

土地上也开始尝试种植巨型稻了。目前，

有 22 个省份的 300 多个种植点试种巨型稻

近 2 万亩。

还有人担心，巨型稻长这么高大，肥料、

农药肯定用得多，会影响粮食的安全。这种

担忧其实大可不必。由于巨型稻株形高大、

根深叶茂、茎秆粗壮、宜疏植、生育期较长、

淹水深度大，可为蛙、鱼、泥鳅和鸭等稻田养

殖动物提供良好的栖息环境。结合相关技

术，可用来打造可持续循环发展的高效生态

立体种养农业新模式，并充分利用巨型稻种

养结合的这一特殊优势，提升稻田的经济效

益和生态效益。

虽然巨型稻苗比普通水稻苗价格高一

些，但种植 1 亩巨型稻的成本却比种 1 亩普

通水稻成本降低 200 元左右。这是因为巨

型稻“好养活”，后续也没有除杂草的烦恼，

综合考虑稻谷产量增加以及秸秆用作青贮

饲料，每亩巨型稻能增收 800 元以上。

记者：巨型稻米口感怎么样？

夏新界：经过农业农村部食品质量检验

测试中心（武汉）检测，米质已达国家优质稻

谷三级，突破了杂交稻“高产不优质、口感

差”的难关，且经检测分析发现，巨型稻米中

重金属含量远低于国家标准红线。

鸭喜香轻乳茶 12 元、鸭喜香柠打茶 13 元、绿

妍轻乳茶 12 元⋯⋯年初至今，新式茶饮品牌喜茶

已多次降价，目前喜茶常规门店菜单的现制饮品

中，19 元以下的产品占比已近八成。此外，奈雪的

茶产品降幅达 10 元，乐乐茶的部分饮品价格也基

本下调至 20 元以下。多家新茶饮品牌产品价格下

调明显。

新茶饮为何接连降价？成本降低是重要原

因。业内专家认为，目前，高端新茶饮品牌集中度

较高，头部企业喜茶和奈雪的茶都已形成较大品

牌规模，拥有较大议价权，可以通过倒逼上游水果

供应链降价的方式降低成本。同时，随着品牌数

字化建设提速，企业前后端效率今非昔比，门店经

营效率不断提高。艾媒咨询分析师张毅认为：“从

成本来看，目前新茶饮的价格较之前有所下降，但

并不意味着企业会亏本。”

从营销上看，“薄利多销”是快速消费品的经

典营销策略。中国连锁经营协会发布的《2021 新

茶饮研究报告》显示，未来 2 年至 3 年，虽然茶饮市

场 规 模 仍 处 上 行 空 间 ，但 预 计 增 速 将 阶 段 性 放

缓。这意味着新茶饮进入存量竞争阶段。相关品

牌企业要生存下来，获得更多收益，就要吸引更多

消费者，通过降价来引流无疑是一种可用手段。

此外，在行业激烈竞争的背景下，为了迎合更

多大众化消费群体，新茶饮品牌不断下沉进入三

四线城市，寻求更大的市场规模与效应，也需要在

价格上做出一定让步。

但是，在新茶饮品牌降价的同时，一些消费

者 的 反 馈 却 不 好 。 例 如 ，有 的 商 家 改 变 产 品 定

价规则，原先有奶盖的产品，现在统一默认不加

奶 盖 。 如 果 加 一 份 奶 盖 ，价 格 可 能 比 降 价 前 还

要高。也有的商家在包装上“下功夫”，例如，原

先饮品基本采用 650ml 的容量，现在新增了标准

杯（500ml）和 加 大 杯（650ml）两 种 包 装 ，如 果 要

点 加 大 杯 ，则 需 要 在 标 准 杯 的 基 础 上 再 加 数

元 。 还 有 消 费 者 反 映 ，自 己 在 平 台 购 买 的 饮 品

券在门店使用时，被告知缺少部分原料，没有办

法出品。或是消费者在直播间抢购了饮品团购

券，在线下使用时却被告知是加盟店，不参与品

牌活动等。

“奶茶”降价了，茶饮品牌的“品质”也下降了

吗？对此，广东省食安保障促进会副会长朱丹蓬

表示：“新茶饮降价是在市场竞争下的自主调整，

从行业整体来看，消费者反映的上述情况属于个

别品牌的案例，不具有普遍性。”

朱丹蓬认为，面对激烈的市场竞争，无论降价

与否，商家都要提供优质的产品和服务。新茶饮

作为食品行业的重要组成部分，保证食品安全是

底线，新茶饮大多采用新鲜水果、乳制品等进行现

场制作，无论是原料把控还是门店制作环节，都要

守住安全这条红线。不仅如此，新茶饮企业还应

通过数字化转型把控产品质量，增强用户体验，更

多通过降价之外的手段，不断满足线下线上消费

者的多元化需求。

新 茶 饮 降 价 不 能 降 品 质
本报记者 陈蓉蓉
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点赞赚钱

﹄
有陷阱

郭子源

如 果 有 人 告 诉 你 ，只 需 动 动 手

给 短 视 频 点 赞 、帮 助 平 台 冲 流 量 就

能 获 得 不 菲 收 入 ，你 是 否 会 有 一 瞬

间 的 心 动 ？ 其 实 ，“ 短 视 频 点 赞 赚

钱”是一种新型诈骗方式。近日，北

京 银 保 监 局 发 布 风 险 提 示 ，不 法 分

子 瞄 准 涉 世 未 深 的 大 学 生 群 体 ，以

点 赞 短 视 频 领 红 包 为 诱 饵 ，让 学 生

无 意 中 泄 露 自 己 的 银 行 账 号 、密 码

并完成大额充值。

“短视频点赞赚钱”骗局之所以

能 够 得 逞 ，正 是 利 用 了 人 们 赚 快 钱

的 心 理 。 从 监 管 部 门 披 露 的 案 例

看，首先，不法分子会通过多种网络

渠道发布相关广告，刻意突出“赚快

钱”概念，引诱学生上钩；随后，不法分子先让学生做几单并

按约定支付报酬，使其放松警惕；然后，不法分子诱骗学生下

载所谓的软件平台，以加入会员并充值才能做更大项目为幌

子，要求学生输入银行卡账号、密码等核心信息，并完成大额

充值；最后，学生发现这个平台再也打不开了，自己的钱也不

知所踪。

远离“短视频点赞赚钱”诈骗陷阱，基础是要端正心态。大

学生希望通过劳动获取一定的报酬，如果行为合法合规，这也无

可厚非。但问题是，当低成本、高收益的诱惑来袭，少有人能够

逃脱侥幸心理。众人皆知天下没有免费的午餐，但又幻想自己

成为那个幸运儿，这种矛盾心理的根源在于缺乏对收益风险关

系的理性认知。投资也好，劳务也罢，做之前都应统筹考量收益

能否覆盖成本和风险，若预判自己的行为可能存在高风险，就必

须果断调整收益预期。

远离“短视频点赞赚钱”诈骗陷阱，核心是要时刻保护好

个人信息，即个人银行账号、密码、验证码。近年来，尽管诈骗

花样不断翻新，但万变不离其宗，因为资金从银行账户流出的

操作逻辑从未改变。不法分子若要成功窃取他人资金，就必

须获得对方的银行账号、交易密码以及手机的动态验证码等

信息，缺一不可。因此，不管以何种借口，只要让你输入银行

账号、密码和验证码等信息，都必须保持高度警惕；此外，还要

做到不点击陌生链接、不下载来路不明软件，同时保护好自己

的面部、指纹、虹膜等生物识别信息。

一旦不幸落入“短视频点赞赚钱”的诈骗陷阱，要保持冷静、

第一时间挂失账户，避免损失扩大。如何操作？立即联系发卡

银行，既可拨打该银行的客服电话，也可就近去线下网点，要求

银行将自己的账户挂失、停止支付。这时，不法分子相当于拿到

了一个僵尸账户，无法进一步转账。

最后要提醒的是，不论是此前的网购钓鱼诈骗，还是现在的

短视频点赞诈骗，诈骗方式的多样化并未改变诈骗的原理，只有

做到“以不变应万变”，端正收益心态、紧绷资金安全弦、守好合

法合规底线，才能给自己上一把攻不破的安全锁。

本版编辑 孟 飞 辛自强 美 编 高 妍

□ 新茶饮接连降价，成本降低是重要原因。同时，随着品牌数字化建设提速，门

店经营效率不断提高。从营销上看，“薄利多销”是快速消费品的经典营销策略。

□ 面对激烈的市场竞争，无论降价与否，商家都要提供优质的产品和服务。新茶

饮企业还应增强用户体验，摆脱对“价格战”的依赖，以满足消费者的多元化需求。

“短视频点赞赚钱”骗局

之所以能够得逞，正是利用

了人们赚快钱的心理。远离

诈骗陷阱，基础是要端正心

态，核心是要时刻保护好个

人信息。若不幸落入陷阱，

要第一时间挂失账户，避免

损失扩大。

9 月 26 日，就近就业人员在山东冠县崇文街道纺织厂生产线上工作。据了解，当地发挥

基层党组织在职业技能培训、统筹公益性岗位等方面的作用，通过就业帮扶巩固拓展脱贫攻

坚成果与乡村振兴有效衔接，确保无返贫现象发生。 付 研摄（中经视觉）


